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Нетоксично и практично
Ученые Алтайского государственного университета 

совместно с белорусскими коллегами разработали новый 
класс блокаторов коронавируса, которые могут стать 
эффективным средством борьбы с COVID-19.

Одна из наиболее изученных и многообещающих ми-
шеней для борьбы с коронавирусами – основная протеаза 
Mpro, также называемая 3CLpro. Она является ключевой в 
жизненном цикле коронавируса. Торможение активности 
фермента приводит к блокированию репликации вируса.

Новые блокаторы коронавируса отличаются от существую-
щих тем, что они не взаимодействуют с другими белками в 
организме человека. Это означает, что они менее токсичны 
и могут быть более безопасными для применения.

Их разработка стала возможной благодаря системе опре-
деления потенциальных соединений-ингибиторов коро-
навирусной протеазы, разработанной в Алтайском госу-
дарственном университете совместно с учеными научного 
центра «Вектор» Роспотребнадзора.

Выбирай ДЭГ
С 29 января жители Алтайского края могут подать заявле-

ние на портале госуслуг, чтобы принять участие в выборах 
Президента России в дистанционном формате. Это значит, 
что у избирателей появится возможность проголосовать 
за кандидата прямо с телефона или компьютера.

Воспользоваться системой ДЭГ может любой россиянин, у 
которого подтверждена учетная запись на портале госуслуг, 
а персональные данные сопоставлены с данными Регистра 
избирателей. При подаче заявления необходимо проверить 
и при необходимости отредактировать свои персональные 
данные и номер телефона.

Подать заявление можно до 11 марта.
Никита ИВАНОВ

Повысили грамотность
В 2023 году специалисты Отделения Социального фонда 

России по Алтайскому краю провели 65 мероприятий 
по повышению финансовой грамотности населения.

Их участниками стали почти две тысячи жителей региона. 
В том числе 1300 представителей учащейся молодежи и свы-
ше 650 граждан предпенсионного и пенсионного возраста.

Проводились информационные встречи, лекции и ма-
стер-классы.

Как пояснили в ведомстве, Социальный фонд России еже-
годно реализует кампанию по повышению финансовой 
грамотности. Специалисты рассказывают о порядке форми-
рования пенсионных прав и расчета пенсии, возможности 
получения госуслуг в электронном виде, роли белой зарплаты 
при формировании пенсии и других темах.

Татьяна ПЕРВОВА

Главное – вовремя 
предупредить

Сервис оповещения пчеловодов «Полевизор», разра-
ботанный алтайскими специалистами, вошел в сотню 
лучших российских разработок, сообщает Россельхозбанк.

Проект создан для налаживания своевременного инфор-
мирования о проведении обработки полей агрохимикатами, 
опасными для людей и пчел.

Его использование помогает пчеловодам своевременно 
получить информацию о датах проведения обработки, све-
дения по срокам опасности.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях 705-го дня специальной во-

енной операции.
Российские войска продвигаются на юге Украины. 

29 января они освободили Табаевку в Харьковской области, 
а также улучшили положение по переднему краю на Крас-
нолиманском направлении. В общей сложности за сутки 
отражено 10 атак. Потери противника составили до 680 во-
еннослужащих.

В то же время ВПК Украины не справляется с обеспече-
нием потребностей армии. По данным американских СМИ, 
Западу потребуется два года, чтобы произвести столько 
боеприпасов, сколько хочет Киев. Из-за этого в 2024 году ВСУ 
сосредоточатся на обороне. По словам секретаря комитета 
Рады по вопросам нацбезопасности, обороны и разведки, 
западная помощь Украине сократится, поэтому Киеву нужно 
готовиться к затяжной войне.

Герман КИТИН

Без должников
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И пешком подниматься 
не надо

Завтра, 1 февраля, в Рос-
сии отмечают профес-
сиональный праздник 
работники лифтового 
хозяйства.

В этот день в 1949 году вышло в свет Поста-
новление Совета Министров СССР «Об организа-
ции производства лифтов». Поэтому в качестве 
профессионального праздника еще в советское 
время работниками лифтового хозяйства была 
выбрана именно эта дата.

В прошедшем году в крае заменили 
67 подъемных механизмов в 22 домах, что 
позволило улучшить условия проживания 
6,3 тыс. человек. Наибольшее количество новых 
лифтов установили в Бийске – 43. В Рубцовске 
10 устройств заменили в 4 домах, в Заринске – 
6, в ЗАТО Сибирский – 5. Еще 2 лифта обновили 
в Барнауле и один – в Новоалтайске.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

1

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

В профилактических мероприятиях тра-
диционно принимают участие сотрудники 
ГУ МЧС России, правоохранительных орга-
нов, специалисты поисково-спасательных 
формирований, работники органов местного 
самоуправления, общественных организаций, 
а также добровольцы.

в крае сегодня в Барнауле

Без существенных осадков. В утрен-
ние часы местами изморозь, туман. 
На дорогах местами гололедица.
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В утренние часы возможна 
изморозь. На дорогах местами 
гололедица.
Ветер южный, 2-7 м/с.
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Местами умеренный снег, 
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Качественное обслуживание начинается с удобной регистратуры.

Новая машина изготовлена по заказу нефтяников.

Рубцовский завод из-
готовил нефтяникам 
уникальную машину для 
рекультивации почвы.
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Рубцовское предприятие 
«А лтайтрансмаш-сервис» 
успешно провело испытания 
новинки – снегоболотохода 
ГТ-ТР-08, сделанного по специ-
альному заказу крупной рос-
сийской нефтяной компании. 
На днях машина отправилась 
заказчику в Ханты-Мансий-
ский автономный округ.

Вездеход с навесным обору-
дованием для рекультивации 
почвы в условиях Крайнего 
Севера изготовлен в России 
впервые. Ранее подобная на-
веска применялась только на 
тракторах.

Базой для нового изделия 
послужил давно и хорошо 
зарекомендовавший себя 
снегоболотоход «Марал». Ма-
шина замечательна тем, что 
агрегатируется практически 
с любым оборудованием, не-
обходимым заказчику. В за-
висимости от этого она слу-
жит топливозаправщиком, 
пассажирским транспортом, 
подъемным краном и много 

чем еще. На этот раз нефтяни-
ки заказали машину с ротова-
тором и лесным плугом для 
рекультивации земель. Рото-
ватор перемалывает пеньки, 
кустарники, загрязненную 
почву. После прохода земля 
становится ровной, как после 
вспашки поля.
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Договор на производство 
ГТ-ТР-08 заключили в сентябре, 

через четыре месяца машина 
была готова. Процесс долгий 
не потому, что на изготовление 
требуется много времени, сам-
то вездеход давно отработан. 
Но каждый раз его соединяют 
со специальным импортным 
оборудованием, которое при-
ходится ждать, а затем монти-
ровать. И это всегда сложный 
процесс.

Чтобы рабочий ротаци-
онный агрегат выполнял 
свою функцию, необходи-
ма очень ма ленька я ско -

рость, буквально 1–3 км/час. 
А «Марал» развивает ее до 80. 
Перед специалистами заво-
да встала непростая задача 
«приструнить» резвую маши-
ну. Решение нашли – поста-
вили две коробки передач. 
Одна позволяет вездеходу 
быстро добираться своим 
ходом до места проведения 
работ, другая обеспечивает 
медленное передвижение во 
время расчистки.

(Окончание на 3 стр.)

Укрощение «Марала»

Как повысить доступность и ка-
чество медобслуживания, сни-
зить дефицит кадров и льгот-
ных лекарств, решить проблему 
долгостроев? В ходе Правитель-
ственного часа, который прошел в 
Парламентском центре, министр 
здравоохранения Алтайского края 
Дмитрий Попов осветил наиболее 
острые вопросы отрасли.

М�����������
Доля медицинских учреждений в Ал-

тайском крае самая высокая в Сибири –
137 лечебно-профилактических учрежде-
ний. И по количеству ФАПов мы на втором 
месте в СФО. При этом доля кредиторской 
задолженности организаций здравоохра-
нения существенно снизилась.

– Уровень кредиторской задолженности 
в 2022 году составлял 511 млн по данным 
на февраль. В должниках было 36 меди-
цинских организаций. В конце 2023 года 
осталось две, а доля кредиторской задол-
женности составила 42 млн рублей. В этом 
году мы планируем вывести из должников 
Угловскую ЦРБ и Барнаульский роддом 
№ 1. По Угловской ЦРБ просрочка ранее 
составляла более 50 млн рублей, а сейчас 6 
млн рублей. В течение первого квартала мы 
должны закрыть этот вопрос. Найден эф-
фективный подход к расходованию средств 
в отрасли, – рассказал Дмитрий Попов.

Развивается в крае программа модерни-
зации первичного звена, она заключается 
не только в приобретении медицинского 
оборудования. Удалось кратно нарастить 
технологии выездной формы работы с на-
селением, за 5 лет осмотрено 100 тыс. чело-
век. В 260 населенных пунктов выезжали 
в 2023 году, а это более 74 тыс. посещений.

– Выезжают работать вместе с опытны-
ми узкими специалистами и студенты 
старших курсов. Это помогает будущим 
врачам погрузиться в специальность и 
закрепиться в медицинских организаци-
ях, – пояснил министр здравоохранения.

Один из вопросов депутатов касался 
инфекционной безопасности края, так 
как в прошлом году был отмечен значи-
тельный рост заболеваемости корью и 
коклюшем. По словам Дмитрия Попова, 
одна из причин – антипрививочные на-
строения в обществе.

(Окончание на 3 стр.) За каждым ударом сердца ребенка медики начинают следить еще до рождения. 
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Барнаульская клиника «Ка-
ритас+» ежегодно наращи-
вает объем платных услуг, 
а в прошлом году получила 
статус социального пред-
приятия и выиграла краевой 
грант, который потратила 
на пополнение парка специа-
лизированного оборудования.

Клиника как бизнес
Предприятие ведет свою историю 

с 2007 года, оказывая комплексную 
психологическую, логопедическую, 
педагогическую и медицинскую 
помощь детям и подросткам с раз-
личными нарушениями поведения, 
а также взрослым.

Ирина Селезнёва работала психо-
логом в колледже социальных наук 
при АГУ и давно думала о создании 
своей компании, в которой могла 
бы сама определять, как помогать 
людям с проблемами в психическом 
здоровье. 17 лет назад она открыла 
«Центр детской психологии».

– Начинали мы впятером с колле-
гами-единомышленниками, – вспо-
минает предпринимательница. – 
Вначале работали только с детьми, 
решая их психологические пробле-
мы и готовя к школе.

В 2021 году центр был преобра-
зован в медицинскую клинику, где 
уже трудилось 15 постоянных со-
трудников и немало совместителей. 
Это психиатры, неврологи, психоте-
рапевты, массажисты, сенсорные и 
музыкальные терапевты и другие 
специалисты, которые помогают 
стабилизировать состояние. Най-

ти таких специалистов непросто 
даже в Барнауле, но тонкая работа 
по подбору, взращиванию кадров 
позволяет решать проблему.

– Последнее время мы уделяем 
внимание молодым специалистам, 
они вносят свежую волну в терапев-
тический и коррекционный про-
цесс, – отмечает Ирина Селезнёва.

Оказывая услуги на двух площад-
ках города, клиника наращивает 
объем и перечень услуг в среднем 
на 20% в год и за 2023-й выполнила 
больше 10 тыс. приемов пациентов.

При этом за счет комплексного 
подхода к лечению удается снизить 
стоимость отдельной услуги, что 
позволяет работать в среднем це-
новом сегменте. Это значит, что 
консультация для взрослого стоит 
2 тыс. рублей, а коррекционные 
занятия для ребенка – 750 рублей. 
Для того чтобы пациент мог по-
нять, к какому специалисту обра-
титься, оценить его потенциал, 
ему предоставляется 30-минутная 
бесплатная консультация.

Господдержка
В 2023 году клиника получила 

статус социального предприятия 

и вышла в финал конкурса для 
социальных предпринимателей 
«Мой добрый бизнес» в категории 
«Поддержка и реабилитация людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья». Компания представила 
проект «Открой мир», направлен-
ный на помощь детям от 2 до 10 лет с 
задержкой психического развития, 
речевыми патологиями и прочими 
отклонениями.

В работе с такими пациентами 
участвует целая команда специа-
листов. Кроме того, используется 
аппаратное лечение, например ме-
тод биоакустической коррекции, 
которое позволяет гармонизиро-
вать состояние головного мозга на 
физиологическом уровне. 

Став социальным предприятием, 
«Каритас+» смог участвовать в кон-
курсе на получение краевого гран-
та. Полмиллиона рублей пришли в 
компанию в декабре. Их потратили 
на приобретение оборудования для 
нейростимуляции и биоуправле-
ния, которое позволит более эффек-
тивно помогать клиентам. Первые 
приборы поступили на днях. Это 
устройства для стимуляции головно-
го мозга путем воздействия на язык 
пациента, различные тренажеры с 

биологической обратной связью. На-
пример, аппарат биоакустической 
коррекции с помочью электродов 
снимает электрическую активность 
мозга, которая затем преобразуется 
в музыкальный ряд. И получается, 
что в режиме реального времени 
пациент слушает музыку собствен-
ного мозга, силой мысли может ей 
управлять и тем самым улучшать 
свое психоэмоциональное состоя-
ние.

Помимо этого, планируется за-
купить различные интерактивные 
игры, дополнить оборудование по 
сенсорной интеграции.

– Эти методы очень полезны 
для детей с нарушениями речевого 
развития и аутического спектра и 
уже используются, а приобретенное 
по гранту оборудование дополнит 
наши инструментальные возмож-
ности и поможет максимально 
эффективно оказывать поддерж-
ку, – уточняет директор клиники.

Здоровье ухудшается
Работая долгие годы на рынке 

медицинских услуг, Ирина Селез-
нёва отмечает постепенное ухуд-
шение психического здоровья на-

селения. Появляется все больше 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, с различными 
нарушениями развития, например с 
задержкой речи, нарушением адап-
тации. Не спадает число малышей 
с синдромом дефицита внимания 
и гиперактивностью. Увеличились 
случаи депрессивного состояния, 
расстройств пищевого поведения 
у подростков. И возрастной порог 
этих проявлений снизился до 10 лет.

В то же время взрослые чаще 
жалуются на панические атаки, 
различные депрессивные состоя-
ния. И в центре стараются подобрать 
помощь каждому клиенту исходя из 
его запроса, начиная от индивиду-
альной консультации, заканчивая 
комплексной реабилитацией.

Предпринимательница не счи-
тает государственные медицин-
ские учреждения конкурентами 
частным.

– Свой выбор клиент делает, 
ориентируясь на портфолио кон-
кретного специалиста, – объясняет 
Ирина Селезнёва. – Он ищет того 
человека, которому может дове-
рить свою проблему, а потом в 
процессе оказания помощи видит 
положительный результат или нет.

    СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 

  ПАНОРАМА .
Базу создали

Алтайские предприниматели получили доступ к единой он-
лайн-базе государственного имущества, которой можно восполь-
зоваться по льготным ставкам.

Ресурс «Имущество для бизнеса» работает на портале МСП.РФ.
«Если раньше узнать такую информацию можно было только в 

МФЦ или заказав специальную выписку через «Госуслуги», то теперь 
все в одном месте», – подчеркивают в региональном управлении 
по развитию предпринимательства и рыночной инфраструктуры.

В базе собрано более 48 тыс. свободных объектов. И она постоян-
но дополняется информацией из 85 регионов и более чем 7,5 тыс. 
муниципальных образований.

Отдельно создан специальный раздел с участками и помещения-
ми, подходящими для турбизнеса.

С помощью сервиса можно найти офисное помещение, площадку 
для производства или земельный участок. Плюс есть специальный 
фильтр, позволяющий подобрать недвижимость на льготных условиях.

Восьмыми стали
Алтайский край оказался в десятке наиболее привлекательных 

для туризма регионов.
Так, согласно Национальному туристическому рейтингу за 2023 год, 

сформированному журналом «Отдых в России» совместно с центром 
информационных коммуникаций «Рейтинг», Алтайский край в 
списке занял восьмое место. Впереди расположились Москва и 
область, далее Краснодарский край, Санкт-Петербург, Крым, Став-
ропольский и Приморский края, на 11-м месте – Новосибирская 
область, а замыкает тридцатку лидеров Кемеровская область с ее 
главной туристической жемчужиной – горнолыжным кластером 
Шерегеш.

При составлении рейтинга учитывались 10 критериев: уровень 
развития отрасли и инфраструктуры, уникальность и привлека-
тельность региона, продвижение потенциала субъекта в информа-
ционном пространстве, туристский поток как показатель интереса 
к отдыху в регионе и другие.

Производство расширили
В прошлом году барнаульский производитель бытовой химии 

«Ренессанс Косметик» освоил почти 30 новых продуктов и открыл 
представительство в Москве.

Как сообщает региональное Минпромэнерго, в 2023 году ком-
пания приобрела и ввела в эксплуатацию новое оборудование, 
включая выдувной экструдер для производства новых флаконов, 
что позволило увеличить производственные мощности и освоить 
ассортимент новой продукции – зубные пасты, ополаскиватели 
для полости рта, жидкое мыло и ряд других товаров для населения.

Их сбыт был налажен в региональные и федеральные торговые 
сети, а также через маркетплейсы.

Вагоны закупили
Компания «Алейскзернопродукт» получила первую партию 

новых крытых вагонов для отгрузки готовой продукции.
Как сообщили в Алтайпищепроме, в течение месяца будет при-

обретено 200 единиц железнодорожной тары. Ее поставка осущест-
вляется в рамках сотрудничества с АО «Алтайвагон».

Подвижной состав предприятие начало приобретать первым 
среди мукомолов России еще в 2018 году. И к этому времени нако-
пило около сотни вагонов, выйдя на первое место по количеству 
собственных вагонов среди зернопереработчиков страны.

Увеличение числа вагонов позволяет в более короткие сроки 
доставлять сырье и отправлять готовую продукцию в адрес партне-
ров, а также существенно сокращать издержки, не платя за аренду 
подвижного состава.

Что такое бумажный НДС?
«Раньше налоговики жаловались на то, что мошенники 

создают незаконные схемы по возврату НДС. Удалось 
ли эту проблему решить, и о каких схемах шла речь?

Олег Акишин, г. Новоалтайск».

Отвечает руководитель УФНС по Алтайскому краю Алексей 
Легостаев:

– Рисков по законному возврату НДС мы не видим, но в крае 
сохраняется проблема по так называемым бумажным НДС. Рас-
скажу, как это делается. Условное ООО «Ромашка» заявляет, что 
купило товар у ООО «Василёк» на 100 млн рублей и требует воз-
вратить 20 млн НДС из бюджета. На самом деле все документы 
поддельные, а товара нет.

На территории края регистрируются компании-однодневки 
на лиц, ведущих асоциальный, маргинальный образ жизни. Они 
готовы за 15–20 тыс. рублей отдать свой паспорт для регистрации 
предприятия. В крае это носит массовое явление. Мы в числе 
15 худших по России регионов по данному вопросу. Есть органи-
зованные криминальные группы, которые управляют этими 
однодневками и представляют в налоговый орган фиктивную 
отчетность на выплату из бюджета НДС. Эти суммы исчисляются 
сотнями миллионов рублей. И пользуются ими мошенники из 
других городов страны, в частности Москвы и Новосибирска. УФНС 
с этими активно борется, доказывая в ходе проверки отсутствие 
реального товара, то, что ООО «Ромашка» никакой финансовой 
деятельности не вело, людских ресурсов не имело.

Во многих регионах удается достигнуть лучших результатов 
раскрываемости таких преступлений после того, как вмеши-
вается центральный аппарат МВД и ФСБ. Мы обращались в эти 
структуры, но получили отказ, поскольку суммы на федеральном 
уровне выглядят незначительными.

– Таких хороших резуль-
татов работы у нас 
не было, наверное, лет 
двадцать, – отметил 
руководитель Алтай-
пищепрома Александр 
Большаков на совмест-
ном заседании бюд-
жетного комитета 
АКЗС и фракции «Ком-
мунисты России».

По результатам 11 меся-
цев 2023 года индекс про-
мышленного производства 
лекарственных средств 
составил 112,6%, пищевых 
продуктов – 110,7%, напит-
ков – около 100%.

Проблемы и вызовы
Хотя не все было так про-

сто и хорошо в развитии от-
дельных отраслей.

К сожалению, производ-
ство пива сократилось на 
0,8% по сравнению с прошлым 
годом. Это связано с активиза-
цией работы мелких пивова-
рен, которые отбирают рынок 
у крупных игроков. Свою роль 
сыграла и конкуренция со 
стороны федеральных брен-
дов. Поэтому местные пивза-
воды стараются прирастать 
за счет экспорта.

Производство водки сни-
зилось на 0,5%. Основной 
производитель этого на-
питка в крае – Иткульский 
спиртзавод. После процедуры 
банкротства предприятие 
поменяло собственника и в 
2020 году возобновило дея-
тельность. Но пока не мо-
жет отвоевать себе место на 
полках сетевых магазинов у 
федеральных игроков.

Отдельно начальник Ал-
тайпищепрома остановился 
на переработке молока. Он 
оценил ситуацию в этой от-
расли в прошлом году как 

очень сложную. Производство 
сыров удалось увеличить по 
сравнению с 2022 годом на 
17%. Но из-за конкуренции 
на рынке у переработчиков 
с апреля по август были про-
блемы со сбытом. На складах 
скапливалось готовой про-
дукции на 10 млрд рублей. 
В то же время Минсельхоз 
снизил лимиты льготного 
кредитования под закуп 
сырья с 900 до 600 млн на од-
ного заемщика. Чтобы сбыть 
свою продукцию, сырзаводам 
приходилось снижать отпуск-
ные цены и, следовательно, 
закупочную стоимость сы-
рого молока. Это вызывало 

недовольство животноводов, 
особенно в ЛПХ.

По словам Александра 
Большакова, сейчас со сбы-
том стало немного проще, тем 
не менее, риски повторения 
прошлогодней картины есть, 
потому что запасы готовой 
продукции, прежде всего 
сыров, вдвое больше, чем на 
начало прошлого года.

Специалисты управле-
ния еженедельно отслежи-
вают ситуацию, пытаясь 
ее улучшить. Но от властей 
мало что зависит, посколь-
ку молочный рынок высоко 
конкурентный. Еще недавно 
Алтайский край лидировал 

в стране по производству 
сыра, а с прошлого года пе-
реместился на второе место, 
уступив первое Московской 
области, которая, как говорит 
Александр Большаков, скупа-
ет сыр в других регионах и 
перефасовывает у себя.

А вот производство цель-
номолочной продукции в 
крае сокращается. За 11 ме-
сяцев падение превысило 9%. 
На эту динамику повлияли 
конкуренция со стороны фе-
деральных брендов и падение 
покупательского спроса.

Отрицательные резуль-
таты продемонстрировали 
и зернопереработчики. По 

разным продуктам на 2–18%. 
Единственный рост отмечен 
в производстве гречневой 
крупы.

– Мы лидеры в этом про-
дукте по всей России и будем 
ими оставаться, как минимум 
лет двадцать, предположил 
куратор отрасли. В минув-
шем году в крае собрано 
900 тыс. тонн гречихи, из 
которой можно произвести 
не менее 600 тыс. тонн крупы. 
Но такого количества не надо 
всей стране, поэтому при-
дется искать покупателей за 
границей.

Ежегодно в крае падает 
производство хлеба. Вот и в 

2023-м его выпустили на 1,5% 
меньше. Но это не значит, что 
потребители теряют инте-
рес к мучному. Они больше 
приобретают полуфабрика-
ты, пирожки, гамбургеры 
и прочее. Есть и отдельные 
заводы, которые расширяют 
производство, наращивая ас-
сортимент продукции. Так, 
барнаульский хлебозавод 
№ 4 увеличил выпуск хле-
ба на 15%.

Порядка 10% сократился 
рынок кондитерских изде-
лий. Население старается 
меньше есть сладкого, и 
это негативно отражается 
на предприятих отрасли. 

Растущие сегменты
В то же время хорошо пора-

ботали мясопереработчики, 
нарастив выпуск почти на 
14%, в том числе по куряти-
не рост превысил 21% за счет 
инвестиционной программы 
«Алтайского бройлера».

– Мясо и яйца птицы се-
годня есть во всех магазинах, 
предновогодний ажиотаж ни-
велирован, – сообщил Алек-
сандр Большаков, отметив, 
что цена на эти продукты 
пока снижается не везде.

Из плюсов можно назвать 
прирост экспорта пищевой 
продукции на 15%, до более 
500 млн долларов. При вы-
соко конкурентном россий-
ском рынке алтайские пред-
приятия успешно заходят со 
своей продукцией в другие 
страны. Одной из главных 
статей экспорта в прошлом 
году стало растительное 
масло. Благодаря чему его 
производство выросло на 43%.

– Сегодня главное не про-
извести, а продать, – подыто-
жил начальник управления 
по пищевой, перерабатыва-
ющей, фармацевтической 
промышленности и биотех-
нологиям.

 ОБЗОР ОТРАСЛИ..

  «АП»–ИНФО .

Что вы, мы больше не пьём  
и сладкого не едим

Без паники – не на «Титанике»

СПРАВКА
Господдержка социальным 
предпринимателям края 
оказывается в рамках 
национального проекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство».

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Жилищное строительство
в Алтайском крае за 2023 г.
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Городские поселенияГородские поселения Сельская местностьСельская местность

92,7 %

381,3 тыс. м2564,5 тыс. м2

к 2023 г.к 2023 г.

общей площадиобщей площади

121,4 %

Аппарат биоакустической коррекции в действии. Основные клиенты клиники – дети.

Материалы страницы подготовил  
Евгений ШУМИЛОВ

За 11 месяцев производство мяса и полуфабрикатов выросло почти на 14%.
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Порядка 16 часов боролись коммунальщики с аварией.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнау-
ле (67,4 кв. м, ул. Партизанская, д. 146,
3 этаж, комнаты изолированные, сан-
узел раздельный, лоджия утепленная, 
стеклопакет, ремонт косметический). 
Звонить 8-906-967-1324.

Разное
 Стеклянные банки, сетку рабицу 
(новая). Тел. 8-961-988-7529.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему приу-
чен, кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки кошку-мышелов-
ку (тигрового окраса, стерилизована, к 
туалету приучена). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки котят (мальчик 
и девочка, дымчато-полосатого окра-
са, возраст 1,5 месяца, к туалету при-
учены). Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки небольшую со-
бачку (рыжий окрас, гладкошерстная, 
в холке 25 см, стерилизована, возраст 
1,5 года). Тел. 8-962-803-2795.

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ
на сезонную работу в Зейском районе Амурской области

ТРЕБУЮТСЯ:
 машинист бульдозера,  машинист экскаватора, ма-
шинист погрузчика,  машинист буровой установки,
 водитель вездехода, машинист крана автомобильного,
водители (кат. С, Д),  автослесарь,  автоэлектрик,
 токарь,  повар,  горный мастер,  геолог,  маркшейдер.

О����� + ��������.
Обращаться по телефону: 8 (416-58) 3-22-35. Ре
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 Куплю мед (гречиха,
рапс, подсолнечник).
Тел. 8-923-724-2950. Ре

кл
ам

а
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Присоединяйтесь
к группам

«Алтайской правды»
в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте
в акциях и розыгрышах!

Реклама

  Утерянный аттестат об 
основном общем образова-
нии серия Б № 2069201, вы-
данный Самборской шко-
лой Табунского района на 
имя Бородина Руслана Ана-
тольевича, считать недей-
ствительным.

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
ам

а

  ЧП .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .   МЕДИЦИНА .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Талончик в поликлинику

5 февраля самая большая в крае поликлиника № 14 примет 
первых пациентов в новом здании на улице Лазурной, 46. 
Главный врач медучреждения Дмитрий Денисов рассказал, 
как будет организована работа в переходный период.

С 5 числа специалисты прекратят прием на улице Сиреневой, 7 и 9,
Павловском тракте, 271а. До этой даты во всех существующих 
корпусах никаких изменений не будет.

Из-за многочисленных обращений горожан решено оставить 
поликлинический корпус на Павловском тракте, 281а. Здесь 
работают кабинеты неотложной помощи, доврачебного приема, 
забора крови, дежурного терапевта. По этому же адресу продолжат 
вести диспансеризацию взрослого населения.

С 29 января появились талоны к врачам на 5 февраля – тера-
певту, гинекологу, узким специалистам. Прием будут вести уже 
на Лазурной, 46.

Главврач подчеркнул, что в новом здании четко разделены 
потоки пациентов. Отдельный вход имеет женская консульта-
ция, также как и инфекционное отделение, прием температу-
рящих больных и травмпункт. На территории поликлиники 
установлены стенды и указатели, которые помогут горожанам 
сориентироваться.

«Мы не может останавливать оказание медицинской помощи 
ни на час, поэтому переезд и прием пациентов идут параллельно 
друг с другом. Я очень прошу вас относиться с пониманием к воз-
можным накладкам. Персонал нацелен на оперативное решение 
возникающих проблем», – пояснил Дмитрий Денисов.

Никита ИВАНОВ
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Хроника одной аварии
В ночь на 26 января в 
Бийске произошел порыв 
на трубе диаметром 
1000 мм, которая, по 
сути, снабжала водой 
большую часть города. 
Аварийные бригады тру-
дились не покладая рук. 
Подробности в нашем 
материале.

Н����
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Городские власти с раннего 
утра приступили к информи-
рованию бийчан об этом инци-
денте. В личном телеграм-ка-
нале главы города Виктора 
Щигрева появилась первая 
информация:

«Сегодня в 1.15 зафиксиро-
вана аварийная ситуация на 
сети холодного водоснабжения 
в районе Старого центра. На-
блюдается падение давления 
воды по городу».

К этому времени холодное 
водоснабжение уже частично 
отсутствовало в ряде районов. 
Под отключение попала как 
Восточная часть Бийска, так 
и Приобская.

Аварийные бригады рабо-
тали на объекте с ночи. Оказа-
лась повреждена часть водово-
да, которая идет по дну реки 
непосредственно от станции 
«Водоканал», где расположе-
на скважина с артезианской 
водой. Сам порыв, к счастью, 
был уже на берегу. Стоит отме-
тить, что город берет для питья 
ресурс не с реки Бии, а имеет 
собственные глубинные сква-
жины, так что вода в Бийске 
превосходного качества.

К информированию насе-
ления подключилось и МУП 
«Водоканал». Предприятие, ко-
торое опубликовало на своем 
официальном сайте и пабликах 
следующую информацию:

«В период отключения хо-
лодной воды произошло ча-
стичное снижение параметров 

давления. Ограничена подача 
на верхних этажах 750 МКД,
в которых проживает ориен-
тировочно 114 000 человек. Хо-
лодное водоснабжение имеется 
в зависимости от этажности».

В связи с аварией в части го-
родских школ и детсадов были 
отменены занятия.

Успокоить население по-
сле порыва постаралась Си-
бирская генерирующая ком-
пания, которая занимается 
теплоснабжением большей 
части Бийска.

«Информируем, что Бийская 
ТЭЦ и тепловые сети контура 
станции используют в своем 
производственном цикле под-
готовленную и очищенную 
речную воду.

Малые котельные Бий-
ска, получающие ресурс от

МУП «Водоканал», имеют доста-
точный резерв подпиточной 
воды для подачи тепла и го-
рячей воды потребителям», –
сообщили в официальном ак-
каунте СГК.

��� ���������
– На объекте работали 

два экскаватора, дежурная 
машина и десять человек из 
аварийной бригады, – сообщил 
заместитель главы Бийска по 
ЖКХ Александр Заровняев. – 
«Водоканал» обеспечил под-
воз воды в первую очередь к 
учреждениям здравоохране-
ния, а также начал подвоз и 
жителям.

Отметим, что 26 января в 
Бийске самым ходовым това-
ром стала бутилированная 

вода, которая просто вмиг 
исчезла с полок магазинов. 
Горожане расхватывали сра-
зу по несколько бутылок.
А после того, как она закон-
чилась, начали придумывать 
различные лайфхаки. Автор 
этих строк стал свидетелем 
разговора на кассе одного из 
магазинов между продавцом 
и покупателем:

– А что, воду-то всю разоб-
рали?

– Всю!
– А я вот нашел, где взять. В 

аптеке купил, почему-то мало 
кто догадывается, что там тоже 
вода продается.

Подвоз ценного ресурса для 
населения производился по 
двум адресам, который «Водо-
канал» также публиковал – это 
Советская 197/4 (микрорайон 

Зелёный Клин) и площадь
им. В.И. Ленина (центр). Кроме 
того, машины выезжали и по 
заявкам, и к ним выстраива-
лись немалые очереди.

В 14.55 глава Бийска Виктор 
Щигрев проинформировал 
горожан, что при устранении 
аварии возникли некоторые 
сложности, однако аварийная 
бригада делает все возможное, 
чтобы поскорее вернуть воду 
в дома.

В итоге об устранении по-
рыва «Водоканал» сообщил
в 17.30. С этого времени нача-
лось заполнение системы, и 
подача воды стабилизирова-
лась в целом по городу. Итого на 
борьбу с аварией у коммуналь-
щиков ушло порядка 16 часов.

«Время идет, сети стареют. 
Нужны огромные вложения 

в эту сферу. Ежегодно в весен-
не-летний период энергетики 
и коммунальщики проводят 
большие ремонтные кампа-
нии. Однако это все равно не 
застраховывает от аварийных 
ситуаций – где-то из-за ветхо-
сти сетей, где-то по причине 
ураганов и т. д., – написал в 
своем телеграм-канале гра-
доначальник Виктор Щигрев.

Мэр Бийска поблагодарил 
всех, кто работал на устра-
нении этой аварии, а также 
энергетиков, коммунальщи-
ков, специалистов различных 
служб, которые в сложных 
условиях всегда делают все 
возможное, чтобы вернуть 
комфорт в дома бийчан.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора,

МУП г. Бийска «Водоканал»)

114 000 
    

Укрощение «Марала»

(Начало на 1 стр.)
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Каждая машина на пред-
приятии изготавливается 
под нужды конкретного заказ-
чика, поэтому любая модель 
уникальна, и трудится над 
ней целая команда инжене-
ров, сборщиков, сварщиков, 
испытателей.

Здесь заказчик попросил 
установить дополнительно 
лесной плуг, и впервые рубцов-
ские специалисты применили 
гидравлическую навеску с трак-

тора ДТ-75. Все это нормально 
состыковалось, благодаря тому, 
что конструкторы завода спро-
ектировали множество пере-
ходных деталей.

Гла вн ы й конс т ру к т ор
«Алтайтрансмаш-сервиса» 
Сергей Кривомазов рассказал 
о том, какие еще новшества 
были внедрены.

– Привод агрегата изготов-
лен гидравлический, посколь-
ку механический, с длинны-
ми передаточными валами, 
для данной модели оказался 
неудобным, – пояснил он. –
В машине установлен регули-
руемый аксиально-поршневой 

насос объемом 107 куб. см. Он 
обеспечивает агрегат нужным 
объемом и давлением масла.
За счет этого упростилось 
управление: достаточно вы-
жать сцепление, включить 
рычажок отбора мощности, и 
рабочий орган машины будет 
вращаться с нужной скоростью.

Машина имеет две гидрав-
лические системы. Одна – это 
непосредственно привод ра-
бочего органа, вторая нужна 
для того, чтобы рабочий ап-
парат поднять и установить 
на определенную высоту. На 
корме есть гидронавеска, кото-
рая позволяет поднимать плуг 
в транспортное положение, 
а затем опускать на нужную 
глубину для обработки почвы.

П����������
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Во время испытаний были 
выявлены некоторые шерохо-
ватости, что вполне естествен-
но: изделие новое, такие ма-
шины завод еще не выпускал. 
Главное, что они устранены, и 
результатами заказчик удов-
летворен. Механик-водитель 
Михаил Перепёлкин провел 
обработку почвы, срезал ку-
старник, выровнял дорогу.
А главный конструктор уже 
видит, над чем можно пора-
ботать в будущем.

– В процессе работы по-
являются новые мысли, как 
что-то сделать проще, лучше. 
Следующая машина будет со-
вершеннее, – уверен он.

По мнению генерального ди-
ректора «Алтайтрансмаш-сер-
виса» Ивана Куриленко, если 
техника покажет себя с лучшей 
стороны в условиях Крайнего 
Севера, то перспективы у раз-
работки большие, ведь можно 
рекультивировать почву и по-
сле пожаров, которых случа-
ется немало. Да и нефтяники 
заинтересованы в наличии у 
себя таких машин.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 

(фото автора)

(Начало на 1 стр.)

Вторая причина – сни-
жение поставок вакцины 
в регионы.

– Ждем, что в 2024 году 
вакцина будет поставле-
на полностью, – сказал 
министр.

Задали вопрос и о том, 
когда начнет работу тубер-
кулезный диспансер в Но-
воалтайске. Реконструкция 
здания началась в 2011 году, 
но завершить ее в срок не 
удалось, в том числе из-за 
выявленных дефектов кон-
струкций здания. Сейчас 
работы на объекте возоб-
новлены. В краевом бюд-
жете на это запланирова-
но более 1,8 млрд рублей. 
Строительные работы обе-
щают завершить в декабре
2025 года.
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Депутаты также поинте-

ресовались, как сработал 
краевой закон, направ-
ленный на привлечение и 
закрепление медицинских 
кадров. В прошлом году уда-
лось добиться положитель-
ной динамики по численно-
сти врачей, за год прирост 
составил 143 специалиста, 
общая численность алтай-
ских врачей – 7799 человек. 
Уровень укомплектованно-
сти специалистами в мед-
учреждениях края соста-
вил 79%, а обеспеченность 
средним медицинским 
персоналом превысила 92%.

Кроме того, предпри-
нимаются и другие меры 
по обеспечению отрасли 
кадрами. Подготовлено 
13 помощников фельдше-
ров для малонаселенных 
пунктов, в этом году также 
продолжится обучение та-
ких специалистов.

На 20 процентов на-
растили обучение узких 

специалистов. Один из 
способов – перевод с ком-
мерческого обучения на 
бюджет.

В ������� � ��̈���
Было несколько точеч-

ных вопросов.
Например, министра 

спросили, когда зарабо-
тает круглосуточный ту-
беркулезный стационар в 
Рубцовске. Дмитрий Попов 
ответил, что в этом году 
закончат строительство 
модульной поликлини-
ки. После этого займутся 
приведением в порядок ту-
беркулезного стационара, в 
котором остались пробле-
мы после капремонта с вен-
тиляцией и канализацией.

Один из вопросов касал-
ся возможности открытия 
в Локтевском и Волчихин-
ском районах отделений 
гемодиализа, чтобы люди 
не ездили из сел в Рубцовск. 
Дмитрий Попов ответил, 
что пока недостатка в та-
ких пунктах в крае нет, в 
том числе и в Рубцовске. А 
открытие новых потребу-
ет квалифицированных 
кадров.

Задали вопрос, связан-
ный с медицинским обслу-
живанием участников СВО. 
Министр здравоохранения 
отметил, что в Алтайском 

краевом госпитале для ве-
теранов войн участники 
СВО смогут проходить реа-
билитацию.

– Госпиталь мы в этом 
году модернизировали, и 
он в принципе готов уча-
ствовать в программе по 
реабилитации. Вскоре доос-
настим еще оборудованием 
отделение реабилитации, –
пояснил Дмитрий Попов.

Был задан вопрос по 
Быстроистокской ЦРБ. До 
недавнего времени она 
находилась под внешним 
управлением Смоленской 
ЦРБ. Сейчас все долги вы-
плачены, а значит, она ско-
ро заработает автономно.

В целом депутаты высо-
ко оценили работу регио-
нального министерства.

– В отрасли идет боль-
шая напряженная работа. 
Мы понимаем, что главная 
проблема в недофинанси-
ровании здравоохранения. 
Пока, в силу разных обстоя-
тельств, мы эту ситуацию 
переломить не в состоянии, 
но будем надеяться, что в 
результате дальнейшей на-
шей совместной работы мы 
это сделаем, – сказал пред-
седатель АКЗС Александр 
Романенко.

Татьяна
КОЧЕТЫГОВА,

Андрей КАСПРИШИН 
(фото)

Без должников

Сначала измерим давление.

Главный конструктор Сергей Кривомазов.

Над созданием машин трудятся сборщики и сварщики предприятия.

К водовозкам выстраивались очереди.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
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Друзья навеки.

  ВОСПИТАНИЕ ЧУВСТВ .

Не лают, не кусают
  КРАТКО.

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Иван Криволап и Игорь Печёнкин проявили смекалку
 и спасли подростка.

На родине Василия Шук-
шина, в селе Сростки, 
уже шесть лет суще-
ствует центр ездового 
собаководства. Какую 
профессию выбрали для 
себя его юные воспитан-
ники?

П����� С������?
Татьяна Фурсова жила и 

работала в Новосибирске. 
Она – кандидат экономиче-
ских наук, доцент. Была про-
ректором по международной 
деятельности Сибирского ин-
ститута управления РАНХиГС.

– Я много лет работала с 
разными социальными и 
бизнес-проектами. Но на-
ступил определенный «день 
сурка», когда пропал интерес 
к тому, что делала постоян-
но больше двух десятков лет. 
Захотелось реализовать свой 
собственный проект. Семья 
меня поддержала в переезде 
в регион, где хорошо развит 
туризм и замечательные при-
родные условия. Но насколько 
я знаю, на системной основе 
в Алтайском крае работу с 
такими собаками, как у нас, 
никто пока больше не ведет, – 
подчеркнула руководитель 
центра Татьяна Фурсова. – 
Аляскинский маламут – са-
мая крупная порода ездовых 
собак. Задачей нашего центра 
является восстановление ра-
бочих качеств этих собак. Они 
считаются хорошими семей-
ными друзьями-компаньона-
ми, не должны терять своих 
традиционных качеств. По-
этому мы ведем племенную 
работу.

Сейчас в центре живут уже 
двадцать животных пород аляс-
кинский маламут и самоед. 
А сначала было шесть собак.

Туризм – другое направле-
ние работы центра. Принимае-
мых гостей ждет экскурси-
онная программа, в которой 
будет знакомство с ездовым 
собаководством, типами и по-
родами собак, которых исполь-
зуют, необходимым снаряже-
нием. Сотрудники проводят 
мастер-классы по управлению 
ездовыми собаками.

– Гость в любое время года 
может попробовать догтре-
кинг (движение с собакой 
в полном снаряжении) или 
каникросс (бег с собакой), – 
уточнила Татьяна Фурсова. – 
А в зимнее время можно 

попробовать управление 
собачьей упряжкой, стоя на 
лыжах или в спортивных нар-
тах с двумя собаками. Больше 
животных поставить мы не 
можем, потому что для этого 
нужны уже навыки в управ-
лении. Маленьких детей мы 
катаем сами. А когда ребен-
ку 10–12 лет, то предлагаем 
самостоятельно управлять 
упряжкой, как это уже дела-
ют те, кому 18 и больше лет.

Село Сростки было с самого 
начала выбрано как наиболее 
подходящее место для работы 
с животными и взаимодей-
ствия с туристами.

– Но теперь Сростки не 
единственная точка нашей 
дислокации. Есть большие 
планы развития нашей базы 
в селе Енисейское, – уточни-
ла Татьяна Фурсова. – Там еще 
одним нашим социальным 
проектом стало тропострое-
ние. Совместно с Русским гео-
графическим обществом была 
создана туристическая тропа 
«Восточный берег». Нас под-
держивают все государствен-
ные структуры, связанные с 
туризмом. В 2022 году полу-
чали грант от Росмолодёжи. 
В этом году мы подали заявку 
на получение гранта от «Дви-

жения Первых» в развитии 
тропостроения. Есть желание 
синтезировать путешествие 
с собакой, активный туризм 
и обучение детей из Бийско-
го района. Также стремимся 
теперь получить статус соци-
ального предприятия.

Ч��� ���� ������?
Шесть лет центр ездового 

собаководства развивает в сво-
ей деятельности социальное 
направление.

– На бесплатной основе 
дети из малоимущих семей, 
живущих в сельской местно-

сти, могут пройти обучение. 
Уверена, что погружение в 
ездовое собаководство помо-
жет им развиваться не только 
физически, – подчеркнула Та-
тьяна Фурсова. – Центр ездово-
го собаководства организует 
праздники, где необходимым 
элементом анимационной про-
граммы являются, конечно, 
четвероногие друзья.

Созданная при центре ез-
дового собаководства «Школа 
молодого каюра» изначально 
проводила межрегиональные 
летние лагеря для воспитан-
ников из соседних регионов, 
собирая около двух десятков 
участников. Ежегодно в школе 
занимаются 10–15 местных 
сельских ребят. Количество ва-
рьируется в разное время года. 
По проекту с Росмолодёжью 
центр работал с 650 детьми. 
А в экскурсионных новогод-
них программах центра в де-
кабре прошлого года приняли 
участие около 1000 детей.

– Половина времени в 
этой программе занима-
ет общение с животными. 
В наш летний лагерь приез-
жали дети также из Казах-
стана, из неблизкой к нам 
Иркутской области, – напом-
нила Татьяна Григорьевна. – 
Но сейчас есть желание как 
можно больше привлечь детей 
из отдаленных сел Бийского 
района. Мы стараемся пропа-
гандировать правильное обще-
ние с собаками ездовых пород, 
показывая их самые лучшие 
стороны. Это необходимо 
знать тем, кто заводит себе 
дома такого друга. Не раз го-
ворилось: «Мы в ответе за тех, 
кого приручили». Если человек 
приобретает животное, то он 
должен нести 100 процентов 
ответственности за него. Но, 
столкнувшись с проблемами 
в воспитании и содержании 

питомца, некоторые их выбра-
сывают. И собаки, бегающие 
потом без всякого влияния че-
ловека, могут быть опасными 
для людей. Поэтому система 
государственного регулиро-
вания должна в этом случае 
максимально работать.

Ездовая собака может быть 
доброй и общительной только 
при правильном воспитании, 
содержании, загруженности 
нужной работой. Для ездовой 
собаки основная работа – это 
движение.

– В нашей деятельности 
мы стараемся показать, как 
правильно жить с животными 
такой породы, – подчеркнула 
Татьяна Фурсова. – Только при 
консенсусе возможно счастли-
вое совместное проживание, 
когда собака не окажется на 
улице. Содержание крупного 
животного требует особой от-
ветственности, которую нуж-
но прививать с детства.

История ездового собако-
водства неразрывно связана 
с историей географических 
открытий на Севере. Для Ал-
тая подобные собаки остаются 
экзотикой из творчества Дже-
ка Лондона.

– Конечно в народном хо-
зяйстве использовать ездовых 
собак у нас невозможно, пото-
му что у нас другие природ-
но-климатические условия. 
И такие животные лучше себя 
чувствуют при определенном 
температурном режиме, – 
отметила Татьяна Фурсо-
ва. – Но мы подсчитали, что 
уже примерно 30 процентов 
наших бывших детей-воспи-
танников пошли учиться на 
ветеринаров или кинологов. 
И наверное, деревенский ребе-
нок никогда бы не выбрал эту 
профессию, если бы не ходил 
в нашу школу.

Евгений ПЛАТУНОВ

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

Города мечты
Сервис «Яндекс Путеше-

ствия», опросив россиян, 
выяснил, какие планы на 
отдых они строят на 2024 год.

Опрос показал, что две тре-
ти россиян в этом году хотят 
отправиться на море. Каждый 
четвертый мечтает увидеть но-
вые города, остальные – горы, 
лишь 2% – джунгли и тропиче-
ские леса.

53% планируют в этом году 
открыть для себя новые места, 
остальные отправятся в при-
вычные, пишут «Известия».

Самыми популярными на-
правлениями стали Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская 
область – туда хотят поехать 
41% россиян. Далее следуют 
Краснодарский край, Мо-
сква, Республика Карелия, 
Калининградская область, 
Алтайский край и Республика 
Дагестан.

Для тех, кто мечтает о загра-
нице, самыми популярными 
направлениями оказались Ис-
пания, Италия, Греция, Герма-
ния и Австрия. Из близлежащих 
стран опрошенные больше все-
го хотели бы посетить Абхазию 
и Армению, а в Азии – Таиланд, 
Китай и Вьетнам.

Татьяна ПЕРВОВА

Лидеры 
проката

Фильм «Мастер и Марга-
рита» режиссера Михаила 
Локшина стал лидером рос-
сийского проката, собрав 
за минувшие выходные 
428 млн рублей. Это в три 
раза больше, чем у ближай-
шего преследователя – карти-
ны «Бременские музыканты».

Для Локшина это всего вторая 
полнометражная работа после 
фильма «Серебряные коньки», 
который вышел на платформе 
Netflix Originals и принес ему 
широкую известность.

Главные роли в «Мастере и 
Маргарите» исполнили супруги 
Евгений Цыганов и Юлия Сни-
гирь, а также Юрий Колоколь-
ников, Алексей Розин, Полина 
Ауг, Юра Борисов, Клас Банг и 
Аарон Водовоз.

На второй строчке рейтин-
га оказался семейный музы-
кальный фильм «Бременские 
музыканты» Алексея Нужного, 
собравший 123 млн. В филь-
ме Тихон Жизневский сыграл 
Трубадура, а также снялись 
Валентина Ляпина, Роман Кур-
цын, Ирина Горбачёва, Аскар 
Нигамедзянов, Сергей Буру-
нов, Константин Хабенский, 
Дмитрий Дюжев и Мария 
Аронова.

Замыкает тройку лидеров 
фильм «Холоп-2», собравший 
122,5 млн. В картине Милош 
Бикович сыграл Гришу, а Аглая 
Тарасова – Катю. Также в филь-
ме снялись Иван Охлобыстин, 
Александр Самойленко, Мария 
Миронова, Ольга Дибцева, На-
талья Рогожкина, Софья Зайка, 
Сергей Соцердотский и Олег 
Комаров.

Никита 
ИВАНОВ

  КРИМИНАЛ .
Перестарался?

Начальник отдела профориентации 
одного из высших учебных заведений 
обвиняется в превышении должностных 
полномочий.

Мужчина трудился в вузе ответственным 
секретарем приемной комиссии одного из 
университетов региона. С помощью специаль-

ного программного обеспечения он завысил 
результаты сдачи вступительных испытаний 
по отдельным предметам 17 абитуриентам, 
рассказала «АП» помощник руководителя 
управления регионального Следкома РФ Люд-
мила Рязанцева. Сделал сотрудник вуза это из 
личной заинтересованности, выражавшейся 
в желании искусственно улучшить статисти-
ческие показатели.

В итоге претенденты, которые на самом деле 
выполнили успешно вступительные тесты, не 
смогли поступить на бюджетные места. Но и 
виновному в этом пришлось отвечать за свои 
«подвиги» в рамках уголовного дела. Скоро он 
предстанет перед судом.

Чем закончилась 
дружба

Житель Барнаула получил условный срок 
за нападение на бывшего друга, которому 
не хотел отдавать денежный долг.

Позаимствовав 398 000 рублей у приятеля, 
барнаулец не спешил их возвращать, что стало 
причиной ссоры. Кредитор неоднократно и 
настойчиво, в том числе не всегда в корректной 
форме, напоминал о долге, но безрезультатно.

Вялотекущий конфликт обострился в авгу-
сте 2023 года, когда отчаявшийся уже получить 
свои деньги мужчина пришел к подъезду дома 
должника и потребовал, чтобы тот спустился 
вниз для разговора. Но тот вышел с кухонным 
ножом и без лишних слов нанес кредитору 
удары в грудь.

Как сообщили «АП» в объединенной 
пресс-службе судов, в дальнейшем приятели 
примирились. Поступило даже ходатайство о 
понижении категории преступления и осво-
бождении виновного от наказания. Фигурант 
в результате получил три года условно.

«Мамочка, 
помоги…»

Двоих юных курьеров-помощников, теле-
фонных мошенников задержали алтайские 
полицейские.

В дежурную часть полиции по Табунскому 
району поступило сообщение от 73-летней 
местной жительницы о том, что у нее вы-
манили 200 тысяч рублей. Как выяснилось, 
звонок поступил ей на стационарный те-
лефон. Незнакомец, побеспокоивший ее, 
представился сотрудником правопоряд-

ка. Сообщил о том, что ее дочь стала ви-
новницей аварии, в которой пострадала 
беременная женщина-водитель. Для того
чтобы замять дело, якобы требовалось три 
миллиона рублей.

Затем собеседник передал трубку женщине, 
голос которой показался пенсионерке зна-
комым. В трубке она услышала: «Мамочка, 
помоги, передай, сколько можешь… я все вер-
ну!» И, растрогавшись, она согласилась отдать 
свои сбережения – 200 тысяч рублей. Назвала 
свой адрес, и вскоре за наличными явился 
молодой человек, забрал деньги, завернутые 
в простыню.

Сотрудники полиции установили автомо-
биль такси, на котором передвигался курьер. 
Машину остановили в Славгороде. В салоне 
находились двое 17-летних пассажиров, кото-
рые были доставлены в дежурную часть. У них 
было изъято 733 тысячи рублей, которые, с 
их слов, те забрали у двух обманутых пенсио-
неров, но не успели перевести нанимателям. 
Молодые люди рассказали, что причастны к 
четырем фактам мошенничества. Написали 
явки с повинной. В отношении парней воз-
буждено уголовное дело.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Западня 
с ледяной водой

Как из пятиметрового заброшенного колодца спа-
сали 14-летнего жителя села Смоленское.

Информация о том, что подросток провалился в яму с ледяной 
водой, поступила экипажу вневедомственной охраны вечером 
27 января. Сообщалось лишь то, что ребенок, позвонив родите-
лям, успел сказать о происшествии, но далее связь оборвалась. 
Где искать попавшего в беду, осталось неизвестным. Не на шутку 
встревожившись, родители мальчика обратились за помощью 
к правоохранителям.

Сержант полиции Иван Криволап и старшина полиции Игорь 
Печёнкин решили проверить те места, которые обычно при-
тягивают юных любителей приключений в окрестностях села 
Смоленское. В одном из них – заброшенной птицефабрике на 
окраине села, как оказалось, и находился тот самый подросток. 
Росгвардейцы увидели его испуганное лицо, выглядываю-
щее из узкой ямы, когда обследовали пустырь с развалинами. 
К счастью, на поиски не ушло много времени, так как к колодцу 
вели следы, по которым и удалось понять, куда угодил «плен-
ник». Ледяная вода скрывала его по грудь. Сам мальчик никак 
не мог выбраться из западни.

Росгвардейцы вытянули пострадавшего на поверхность, 
используя автомобильный трос. Затем мальчика передали 
прибывшей к месту чрезвычайного происшествия бригаде 
скорой помощи.

Страшно представить, какие могли бы быть последствия у этой 
истории, если бы правоохранители вовремя не нашли мальчика. 
Родители спасенного подростка поблагодарили сотрудников 
правопорядка за решительность и помощь ребенку, сообщили 
«АП» в пресс-службе Управления Росгвардии по Алтайскому краю.

К сожалению, таких заброшенных колодцев на территориях, 
где когда-то располагались предприятия или организации, в 
крае еще много. Не только дети, но и взрослые иногда попадают 
в беду в подобных местах. Вопрос, есть ли возможность кар-
динально разобраться со всеми проблемными «заброшками», 
пока остается открытым.

Тамара ЛОГИНОВА

  ГОРОДСКАЯ СРЕДА .
Захвати ОМС
3 февраля медицинские работ-

ники Краевого Центра обществен-
ного здоровья и медицинской про-
филактики приглашают жителей 
и гостей Барнаула на бесплатный 
осмотр. Пройти его можно с 11 до 
16 часов в ТРЦ «Праздничный» 
(ул. Балтийская, 16).

Всего за 25–30 минут пациент 
узнает состояние своего здоровья: 
уровень глюкозы в крови, работо-
способность сердца, мышечную 
силу рук, содержание углекислого 
газа в выдыхаемом воздухе, ин-
декс массы тела. Каждый обра-
тившийся по результатам обсле-
дования получит развернутую 
консультацию врача-терапевта 
по коррекции индивидуальных 
факторов риска хронических 
неинфекционных заболеваний.

Желающим пройти осмотр 
при себе необходимо иметь па-
спорт, полис ОМС, СНИЛС.

Порфирий ТАМИН

  ФАКТ .

Мурал, который 
всех восхитил
Мурал на стене общежития Алтайского государ-
ственного аграрного университета в Барнауле стал 
лучшим проектом креативной сферы Алтайского 
края в 2023 году.

В конкурсе, организованном 
комитетом по рекламе Торго-
во-промышленной палаты Ал-
тайского края, приняли участие 
девять проектов. Голоса собирали 
в онлайн-формате – в результате 
с заметным отрывом вперед вы-
рвались три лидера.

Победителем стал грандиозный 
мурал на стене общежития № 4 
аграрного вуза. Изображение раз-
мером 18 х 41 метр было выполнено 
известным барнаульским художни-

ком Иваном Ильющенко. На рисун-
ке, который выполнен с помощью 
аэрографии, изображена девушка в 
национальном костюме, держащая 
в руках колосья пшеницы.

Второе место в конкурсе за-
нял креативный интерьер Ал-
тайской краевой общественной 
организации усыновителей 
«День аиста». Третье место доста-
лось фирменному стилю парка 
«Изумрудный».

Герман КИТИН
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